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году вошли порядка тысячи новоиспе-
ченных студентов: по итогам прием-
ной кампании 581 человек был зачис-
лен на бюджетное обучение и 364 
— на платное. Всего в Сибирский госу-
дарственный медицинский универси-
тет было подано более 6700 заявлений 
— на 200 больше, чем в прошлом году. 
При этом 82 % абитуриентов — иного-
родние, из 55 регионов России. Около 
300 заявлений поступило от иностран-
цев — абитуриентов из Казахстана, 
Узбекистана, Кыргызстана, Таджики-
стана, Монголии, Абхазии, Украины и 
— впервые — Гаити. 

«Многие иногородние ребята, объ-
ясняя выбор места учебы, отмечали 
высокий рейтинг университета среди 
медицинских вузов страны и веко-
вые традиции научных школ. Некото-
рые выпускники, подав документы в 
медицинские вузы Москвы и Томска и 
пройдя по конкурсу в оба, в конце кон-
цов, выбрали СибГМУ», — с гордостью 
подчеркивает Ольга Кобякова. 

«Самая яркая тенденция прием-
ной кампании этого года — увеличе-
ние конкурса на специальность «меди-
цинская кибернетика» в два раз: с 6,5 
человека в прошлом году до 13,2 в 
нынешнем, — считает и.о. ректора. — 
В целом приемная кампания про-
шла успешно: мы полностью обеспе-
чили набор на все факультеты, сред-
ний балл остался высоким. Однако 

этого недостаточно, мы создали рабо-
чую группу и уже вплотную готовимся 
к кампании 2015 года. Будем дополни-
тельно привлекать зарубежных абиту-
риентов, ребят из других регионов, но 
самое главное, максимальное количе-
ство талантливых выпускников школ 
Томска и Томской области для разви-
тия кадрового потенциала региональ-
ной системы здравоохранения».

Новый учебный год начался в Сиб-
ГМУ со знаменательного события — 
открытия горельефа на стене факуль-
тетских клиник в честь знаменитого 
ученого и организатора здравоохра-
нения Анатолия Потапова. В день зна-
ний, 1 сентября, на торжественную 
церемонию собрались ученики Ана-
толия Потапова, его коллеги, друзья, 
близкие и только что ставшие студен-
тами медицинского университета пер-
вокурсники.

СТАРТ С ПЕРВОГО МЕСТА
В 2014 году в рейтинге РА «Эксперт» 

СибГМУ вышел на первое место среди 
медицинских вузов страны по вос-
требованности выпускников, опере-
див столичные университеты. Тако-
го результата достичь нелегко, но еще 
сложнее поддерживать высокое каче-
ство подготовки специалистов в усло-
виях быстрого развития образователь-
ных технологий. 

«Важный параметр, характеризу-
ющий работу вуза, ориентирован-
ного на увеличение конкуренто-
способности выпускников при тру-

доустройстве — наличие сетевых 
образовательных программ, — гово-
рит Ольга Кобякова. — Опросы рабо-
тодателей показывают, что сегодня 
необходимы специалисты в области 
медицинской и ядерной физики, так 
как по всей стране открываются ради-
ологические каньоны и центры ядер-
ной медицины, крупные фармпроиз-
водства заинтересованы в технологах 
и химиках, имеющих фармацевтиче-
ское образование. Поэтому мы разра-
батываем ряд программ, по которым 
будущий специалист сможет учиться с 
нескольких вузах».

Одна из таких программ разраба-
тывается совместно с Национальным 
исследовательским Томским политех-
ническим университетом: она пред-
усматривает один год обучения в ТПУ 
и один год в СибГМУ. Это уникаль-
ный опыт, который будет транслиро-
ваться в другие российские вузы. С 
ТПУ подписаны соглашения о подго-
товке и реализации совместных обра-
зовательных программ магистратуры: 
«Инжиниринг в биотехнологических 
и фармацевтических производствах» 
и «Ядерная медицина». Планирует-
ся, что программа «Ядерная медици-
на» будет международной. Также под-
писаны соглашение между СибГМУ и 
Томским педагогическим универси-
тетом о стратегическом партнерстве 
и соглашение с ГК «Фармконтракт» о 
совместной образовательной деятель-
ности, проведении совместных науч-
ных исследований и разработок, в пер-
спективе возможно создание инжини-
рингового центра на базе вуза. 

(ПРОДОЛЖЕНИЕ НА СТР. 4)

 Уходящий год для СибГМУ был непростым, но интересным и 
продуктивным. И.о. ректора Ольга Кобякова рассказала об ито-
гах года и перспективах развития университета.
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Чем запомнился 2014 год?

 В 2014 году в рейтинге РА 
«Эксперт» СибГМУ вышел на пер-
вое место среди медицинских 
вузов страны по такому критерию, 
как востребованность выпускни-
ков, опередив столичные вузы.

 Старший преподаватель Сиб-
ГМУ, тренер сборных команд уни-
верситета по самбо и дзюдо Мол-
лагасан Халаев выиграл чемпионат 
мира по самбо среди мастеров.

 СибГМУ стал соорганизато-
ром первого международного фар-
мацевтического форума «Фарма-
цевтика и медицинские изделия», 
который проходил в Томске 23-24 
сентября.

 В клиниках СибГМУ открыл-
ся дневной стационар и запущенна 
уникальная для Томска диагности-
ческая программа «Check – up».

п а н о р а м а  г о д а

ВЯЧЕСЛАВ НОВИЦКИЙ, ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР, АКАДЕМИК РАН, ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ НАУКИ 
РФ, ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ ПАТОФИЗИОЛОГИИ СИБГМУ: 

МИХАИЛ МЕДВЕДЕВ, ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР, АКАДЕМИК РАН, ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ НАУКИ 
РФ, ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ НОРМАЛЬНОЙ ФИЗИОЛОГИИ 
СИБГМУ:

ВИКТОР УЛЬЯНОВ, ПРОРЕКТОР ПО АДМИНИСТРАТИВНО-
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ РАБОТЕ СИБГМУ: 

АРТЕМ ЕФИЦ, СТУДЕНТ МБФ: 

«Для меня этот год стал очень важ-
ным, поскольку наконец-то после 
27-летней работы в ректорате я вер-
нулся к любимому делу, своим люби-
мым сотрудникам, докторантам, аспи-
рантам, студентам. Мне это очень 
нравится. Свалилось бремя ответ-
ственности с плеч, и я ощутил себя 
моложе, свободнее. 

На кафедре в этом году появилось 
четыре новых кандидата, две доктор-
ские. У нас молодой, но очень «остепе-
ненный» и продвинутый коллектив. 
Состав в основном девчоночий, так что 
еще одно достижение, которое раду-
ет, — родили в этом году двоих дети-
шек. Что еще? Опубликовано 20 ста-
тей в хороших журналах с высоким 
импакт-фактором, две монографии 
вышло, а наш юный профессор Юлия 
Колобовникова стала лауреатом кон-
курса молодых ученых, который про-
водился Всероссийским обществом и 
научным советом по фтизиатрии. У нее 
действительно принципиально новое 
направление — в России этим никто 
не занимается, и на Западе мало кто. Я 
поздравляю Юлю и профессора Ольгу 
Ивановну Уразову, ее научного руково-
дителя. 

Мы сейчас дружно приступили к 
пятому изданию двухтомного учебника 
по патофизиологии, по нему учится вся 
Россия, плюс Казахстан. В декабре 2015 

года представим этот учебник в изда-
тельство, все будет по высшему классу: 
хорошая бумага, цветные иллюстрации 
и перевод на казахский язык… 

К сожалению, следующий год, ско-
рее всего, не будет легким, но я по 
натуре большой оптимист и считаю, 
что в любом варианте нужно смотреть 
в завтрашний день и даже в после-
завтрашний. Нужно включать мозги, 
думать о том, что все обязательно 
получится. И, конечно, я всегда гово-
рю: «Любите и будьте любимыми!».

«Прошедший 2014 год был насыщен 
многими событиями внешнего и вну-
треннего характера, которые воспри-
нимались неоднозначно нашим наро-
дом, но одно остается незыблемым – 
это уверенность в положительном 

решении всех проблем. Резервы в Рос-
сии огромные, умелое использование 
их принесет динамичное развитие, 
надежное функционирование систем 
жизнеобеспечения, безопасности и 
производственной деятельности.

В уходящем году мы провели меж-
дународную конференцию, посвящен-
ную 125-летию кафедр физиологии 
СибГМУ и ТГУ. По актуальным вопро-
сам нейрогуморальных механизмов 
регуляции висцеральных функций в 
норме и патологии выступили ученые 
физиологи и клиницисты из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Канады, Украи-
ны, Новосибирска, Барнаула, Кемеро-
ва, Иркутска и других городов, кото-
рые осветили фундаментальные иссле-
дования и перспективы их развития 
на будущее. На конференции мы уста-
новили связи по кооперированию и 
совместному изучению самых акту-
альных проблем физиологических и 
клинических исследований.

В новом 2015 году я желаю нашему 
славному коллективу больших твор-
ческих успехов. Пусть наступающий 
год станет для вас годом процветания 
и новых возможностей. От всей души 
желаю каждому здоровья, радостей и 
успехов во всех делах!». 

«Уходящий 2014 год выдался насы-
щенным по объемам работы, но зато и 
результаты радуют. Мы провели теку-

щий ремонт общежитий, учебных и 
лечебных корпусов. Впервые летом на 
ремонте работал наш студенческий 
отряд. В общежитии фармацевтическо-
го колледжа привели в порядок венти-
ляцию, ремонтируем санузлы на эта-
жах, где живут слабовидящие студенты. 
В общежитиях на Котовского и Верши-
нина идет капитальный ремонт кро-
вель, на кафедре дерматовенерологии 
и в госпитальных клиниках утепляем 
чердачные перекрытия, в учебно-лабо-
раторном корпусе устанавливаем окон-
ные блоки, продолжается оснащение 
корпусов и общежитий мебелью. Летом 
сделали ямочный ремонт дорожного 
покрытия территорий университета.

В наступающем 2015 году хочу поже-
лать сотрудникам и студентам нашего 
университета достижения поставлен-
ных целей и исполнения желаний! С 
Новым годом!»

«2014 запомнится, в первую очередь, 
знакомствами с новыми, талантли-
выми людьми с которыми приятно и 
комфортно работать. Вместе мы дали 
старт многим хорошим начинаниям, 
способным сделать приходящий год 
особенным и запоминающимся. Сле-
дите за новостями СНО (Студенческое 
научное общество им. Пирогова Сиб-
ГМУ) и вам понравится! Новый год 
дарит 365 новых уникальных возмож-
ностей, 365 надежд на чудо. Желаю 
каждый новый день встречать удиви-
тельные приключения и знакомить-
ся с интересными людьми, ведь у нас 
таких очень много! Всей душой желаю 
всем смотреть на мир с разных сто-
рон, преодолевать самые неразреши-
мые сложности и совершать малень-
кие открытия, получая настоящее 
удовольствие от жизни все 365 дней. 
Напоследок хочу дать один совет — 
этого никто почему-то никогда не 
делает, — надо встать в 9 утра перво-
го января и выйти на улицу. Это един-

ственное время в году, когда можно 
идти по самой центральной улице 
города и не встретить ни одной маши-
ны. Это способ увидеть свой город 
совершенно под другим углом».
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п а н о р а м а  г о д а

 Впервые стройотярды СибГМУ 
работали на ремонте общежитий 
своего университета.

 Старт профориентационной 
работы со школьниками в новом 
формате: студенты СибГМУ про-
вели презентации университета в 
школах Томска.

 Подписано оглашение о 
совместной образовательной дея-
тельности СибГМУ и российского 
химико-фармацевтического хол-
динга ГК «Фармконтракт», Сиб-
ГМУ вошел в число соучередителей 
журнала «Разработка и регистра-
ция лекарственных средств».

 Подготовлено 115 заявок для 
участия в федеральных и реги-
ональных конкурсах, из них 23 
проекта получили поддержку на 
общую сумму более 150 млн руб.

АЛЕКСАНДР БАЙКОВ, ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР, ЗАВЕДУЮЩИЙ ЦНИЛ:

ТАТЬЯНА САПРИНА, КАНДИДАТ МЕДИЦИНСКИХ НАУК,  
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ЭНДОКРИНОЛОГИИ: 

АЛЕКСАНДР ГУДКОВ, ДОКТОР 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР, ЗАВЕДУЮЩИЙ 
КАФЕДРОЙ УРОЛОГИИ 
СИБГМУ: 

ВИТАЛИЙ ШЕВЕЛЕВ, 
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ КЛИНИК 
СИБГМУ, КАНДИДАТ 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК:

ОЛЬГА АКБАШЕВА, КАНДИДАТ 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДЕКАНА МБФ: 

ИРИНА СУХОДОЛО, ДОКТОР 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР, ЗАВЕДУЮЩАЯ 
КАФЕДРОЙ МОРФОЛОГИИ И 
ОБЩЕЙ ПАТОЛОГИИ СИБГМУ: 

«Проходящий 2014 год для ЦНИЛ 
выдался щедрым на позитивные собы-
тия по многим направлениям. В 
этом году мы, в основном, закончили 
ремонтные работы, запущен в эксплу-
атацию центр внедрения технологий, 
который уже начал практическую реа-
лизацию проектов по выпуску иннова-
ционных фармацевтических препара-
тов. Хотелось бы особо поблагодарить 
руководителя лаборатории А.М. Гурье-
ва, а также академика В.В. Новицко-
го, проректора В.И. Ульянова, главного 
инженера А.А. Григорьева и всех, кто 
принимал участие в ремонте и запуске 
научных лабораторий.

ЦНИЛ сегодня является центром 
инновационной науки СибГМУ. В 2014 
году мы получили три крупных гранта, 
приняли участие в международной кон-
ференции по описторхозу, у нас зара-
ботал банк биологического материала. 
Прошло очень знаковое событие как для 
Томска, так и для России – Первый меж-
дународный форум «Фармацевтика и 
медицинские изделия», где отличились 
наши молодые ученые, завоевав имен-
ную стипендию в размере 300 тысяч 
рублей и грант в 500 тысяч рублей на 
зарубежную стажировку.

Я благодарю за работу А.Э. Сазоно-
ва, Н.М. Шевцову, которые координи-
ровали всю научную работу ЦНИЛ, и, 
конечно, сотрудников административ-
но-хозяйственного звена, труд которых 
для нас очень важен: это комендант 
В.Н. Воронцова, инженер В.П. Шарый, 
лаборант О.А. Мальцева. Поздравляю 

всех с наступающим Новым годом! 
Спасибо за отличную работу!»

Что грядущий год сулит?
О чем символ говорит?

Ждем восточного гонца
Толь коза, то ли овца
Смотрим мы на год пока
Как баран на ворота

Чем прославился баран –
На врага пойдет в таран
Он уперт и очень строг
Завернет в бараний рог

А для вас коза – добра
Не поскупится сполна – чашу в дар!
Она полна золоченого руна, 
золотистого вина!

С Новым Годом!!!

«Этот год был очень плодотвор-
ным. Он запомнился мне подготов-
кой к защите докторской диссерта-
ции. Я готовила ее около пяти лет, для 
меня это долгожданное и волнитель-
ное событие. Сотрудниками кафе-
дры эндокринологии и диабетологии 
совместно с коллегами научно-иссле-
довательского института кардиологии 
организована и успешно проведена 
конференция с привлечением экспер-
тов— эндокринологов федерально-
го уровня, а также зарубежных кол-
лег, посвященная проблемам сахар-
ного диабета и другим эндокринным 
заболеваниям. Сами тоже участвовали 
в интересных конференциях — напри-
мер, в 2014 году удалось принять уча-
стие во всемирном саммите диабето-
логов в Малайзии. Хочу пожелать уни-
верситету сплоченности сотрудников, 
веры, что все получится. Несмотря на 
то, что проводятся реформы финанси-
рования медицинской деятельности, 

я надеюсь, мы достигнем тех результа-
тов, которых хотелось бы: поднимем 
качество оказания лечебной помощи, 
освоим новые медицинские техноло-
гии. Всем коллегам желаю здоровья, 
счастья, профессиональных удач и 
веселого Нового года в кругу семьи!»

«Год был, конечно, положитель-
ным. Многое было реализовано в этом 
году: и завезено новое оборудование 
и новые методики, мы удостоились 
признания коллег в России и за рубе-
жом. В этом году было больше инте-
ресной работы: как педагогической, 
так и научной. Вырос профессиональ-
ный уровень наших сотрудников, поя-
вились и новые сотрудники. Коллегам 
хочу пожелать стабильности, уверен-
ности и дальнейшего профессиональ-
ного совершенствования. Не останав-
ливаться, только вперед!» 

«Самый главный итог года — сто-
процентное выполнение государствен-
ного задания по оказанию пациен-
там специализированной и высокотех-
нологической медицинской помощи 
и с хорошими качественными пока-
зателями. И, кроме того, в этом году 
мы завершили строительство корпуса 
госпитальных клиник. В преддверии 
Нового года желаю университету раз-
виваться дальше и быть одним из луч-
ших медицинских университетов Рос-
сии!»

«Год выдался беспокойным, суетли-
вым и хлопотным. Из удачных откры-
тий – это Пироговская конференция в 
новом формате U-med , которая очень 
понравилась и студентам разных кур-
сов, и преподавателям. Желаю здоро-
вья родным, коллегам и студентам. 
Было бы здоровье – остальное все при-
дет! Терпенья и мудрости всем!»

«Год запомнился тем, что мы почти 
всем составом кафедры съездили на 
конгресс международной ассоциации 
морфологов в Тюмень. Запомнился 
еще и тем, что подали в совет доктор-
скую диссертацию, и кандидатскую 
два моих ученика. Желаю всем сотруд-
никам бодрости духа и стремления к 
процветанию. С Новым годом!»
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соглашение с НПО «Вирион» 
об открытии на этом крупном 
предприятии базовой кафе-
дры фармацевтической техно-
логии и биотехнологии. 

В 2014 году стартовала реа-
лизация проекта по созданию 
Центра цифрового образова-
ния. Часть преподавателей 
СибГМУ уже прошли обуче-
ние и готовы начать разработ-
ку дистанционных курсов — в 
первую очередь по тем специ-
альностям, которые не требу-
ют клинической практики, 
например, фармации. 

«Впервые за много лет в 
нашем вузе открыт центр язы-
кового образования и возоб-
новлены курсы «медицинско-
го» английского, это пред-
ложение администрации 
университета нашло поддерж-
ку как среди научных сотруд-
ников и преподавателей, так 
и среди студентов. Важно, что 
в рамках данного проекта все 
группы разделены по уров-
ню знания языка, а препода-
ватели кафедр и врачи учатся 
вместе со студентами в одной 
группе», — сообщила Ольга 
Кобякова.

Еще одно знаковое собы-
тие года: СибГМУ — один из 
немногих медицинских вузов, 
который принял участие в 
разработке профессиональ-
ных стандартов для Минз-
драва России. Специалиста-
ми университета разработаны 
стандарты по биохимии и био-
физике, которые сейчас нахо-
дятся на утверждении и после 
подписания будут действовать 
на территории всей страны.

ОТКРЫТАЯ СРЕДА
Если говорить о самых 

ярких событиях 2014 года, 
то одним из них, безусловно, 
стал первый международный 
фармацевтический форум, 
организаторами которого 
выступили СибГМУ и Адми-
нистрация Томской обла-
сти. В форуме «Фармацевти-
ка и медицинские изделия», 
который прошел в Томске 
23-24 сентября, приняли уча-
стие более 1100 представите-
лей науки, бизнеса, федераль-
ной и региональной власти из 
России и других стран мира. 
Успех форума в профессио-
нальном сообществе позво-
ляет говорить о том, что это 
событие станет регулярным, 

будет расширяться его геогра-
фия и круг обсуждаемых тем.

В 2014 году ученые универ-
ситета выиграли два крупных 
гранта: на создание химико-
технологического инжини-
рингового центра (совмест-
но с ТГУ) и на исследова-
ние «Выявление биомаркеров 
микробиотического сообще-
ства кишечника для ранней 
доклинической диагностики 
болезни Паркинсона». 

И.о. ректора Ольга Кобякова 
рассказала, что планируется 
сделать для того, чтобы науч-
ные показатели СибГМУ улуч-
шались. 

«Сейчас в плановом режи-
ме ведутся мероприятия по 
повышению публикационной 
активности, планируется соз-
дание внутренних рейтин-
гов специалистов по индексу 
Хирша. На ректорате приня-
то решение о создании в уни-
верситете «Фонда науки» для 
поддержки проектов молодых 
ученых, софинансирования 
проектов при заявке на гран-
ты различного уровня». 

На университетскую моло-
дежь ориентирован и образо-
вательный проект «Открытая 
среда», в котором также будут 
участвовать медицинский 
институт Якутии и медицин-
ский университет Монголии. 
В рамках проекта будут про-
ходить открытые лекции для 
студентов и молодых ученых 
по вопросам научно-иссле-
довательской деятельности, 
искусства презентации, пере-
довых достижений фундамен-
тальной и прикладной меди-
цины. В «демо-дни» молодые 
исследователи смогут посе-
тить учреждения здравоох-
ранения Томской области, 
познакомиться с лучшими 
практиками, увидеть работу 
высокотехнологичного меди-
цинского оборудования. Про-
ект открыт для всех желаю-
щих, расписание событий 
будет доступно на сайте, и, 
кроме того, участники будут 
иметь возможность оценить 
лекцию, актуальность предло-
женного материала и выска-
зать свои предложения. 

«Мы также планируем про-
вести Всероссийскую конфе-
ренцию студенческого науч-
ного общества имени Н.И. 
Пирогова, которое существу-
ет уже более 100 лет, и множе-
ство других мероприятий по 

популяризации студенческой 
науки», — добавила Ольга 
Кобякова. 

ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ
«Архиважным» вопросом 

управления назвала Ольга 
Кобякова финансовое плани-
рование. «Бюджет универси-
тета на 2015 год сформиро-
ван по единым направлени-
ям, дробить средства на массу 
мелких фондов и подфондов 
мы больше не будем», — отме-
тила она. 

Как сообщила и.о. ректора, 
впервые по итогам 2014 года 
заработная плата в СибГМУ 
будет соответствовать Указам 
Президента. 

«Считаю, что за прошедший 
год нам всем вместе удалось 
сделать главное — сохранить 
клиники старейшего меди-
цинского вуза России. Каж-
дый врач, каждая медицин-
ская сестра и санитар — все 
проделали огромную работу, 
выполняя значительные объ-
емы оказания медицинской 
помощи», — отдельно отмети-
ла Ольга Кобякова. 

В 2015 году львиную долю 
средств, которыми будут рас-
полагать клиники СибГМУ, 
они получат из Фонда ОМС. 
«В 2014 году шла подготовка к 
этому, мы успешно перестро-
ились и теперь готовы жить 
по новым правилам, — под-
черкнула руководитель Сиб-
ГМУ. — Мы ориентированы на 
потребности системы здраво-
охранения нашего региона: 
дежурим по скорой, откры-
ли дневной стационар, гото-
вимся проводить профосмо-
тры, запустили уникальную 

для Томска диагностическую 
программу «Check-up». Кроме 
того, мы активно работаем 
со страховыми компаниями, 
заключаем договоры работы в 
рамках ОМС с другими регио-
нами России». 

Сейчас клиники СибГМУ 
дежурят шесть раз в месяц и 
готовы взять больший объем 
экстренной помощи. Со сто-
роны Министерства здраво-
охранения в 2014 году уда-
лось дополнительно привлечь 
более 170 млн. рублей. Кли-
ники вошли в территориаль-
ные программы госгарантий 
оказания медицинской помо-
щи Хакасии, Якутии, Красно-
ярского, Алтайского и Забай-
кальского края.

«Нам удалось решить вопрос 
о дистанционной аттестации 
врачей и медицинских сестер 
клиник и профессорско-пре-
подавательского состава, — 
продолжает Ольга Кобякова. 
— Достигнута договоренность 
с Центральной аттестацион-
ной комиссией по присужде-
нию и подтверждению ква-
лификации. Это очень важно, 
чтобы не отрывать людей от 
работы, не создавать для них 
неудобств».

Совместно с группой ком-
паний «Фармконтракт» и Пер-
вым Московским универси-
тетом им. Сеченова СибГМУ 
начал процедуру учрежде-
ния журнала, входящего в 
перечень ВАК, «Разработка и 
регистрация лекарственных 
средств». «Членами редакци-
онной коллегии станут уче-
ные нашего университета», — 
отмечает Ольга Сергеевна.

РАЗВИТИЕ ИНФРА-
СТРУКТУРЫ

«В декабре завершила обход 
всех кафедр университе-
та, посетила все пять наших 
общежитий, и теперь имею 
полное представление о 
реальной ситуации на местах. 
Состояние материально-тех-
нической базы разное — от 
хорошего до крайне плачев-
ного. В настоящий момент 
составляется план действий 
и, в первую очередь, будем 
заниматься теми кафедрами, 
которые требуют скорейшего 
устранения недостатков», — 
поясняет и.о. ректора.

В 2014 году все общежи-
тия по заявкам студентов 
оборудованы спортинвента-
рем, отремонтирована спор-
тивная площадка, налажена 
работа пропускной системы, 
в общежития проведен бес-
платный интернет, смонтиро-
вана пожарная сигнализация, 
решается вопрос с открытием 
постирочных. 

Впервые за последние годы 
на летний ремонт общежи-
тий удалось привлечь более 
5 млн. рублей. «Успешным 
оказался опыт использова-
ния стройотрядов для прове-
дения текущего ремонта, — 
говорит Ольга Кобякова. — 
Студенты сами трудились 
два месяца над подготовкой 
общежитий к новому учеб-
ному году, при этом получи-
ли зарплату. Остались доволь-
ны как студенты, так и сотруд-
ники общежитий, поскольку 
подготовка комнат и поме-
щений была сделана в срок и 
на достаточно качественном 
уровне. Так что будем продол-
жать и эту работу». 

Глобальная конкуренция 
за умного студента, внедре-
ние международных стандар-
тов в образовательную и кли-
ническую практику, обеспе-
чение стабильного развития 
университета в непростой 
экономической ситуации — 
вот главные вызовы, которые, 
по словам и.о. ректора Ольги 
Кобяковой, сегодня стоят 
перед Сибирским государ-
ственным медицинским уни-
верситетом на пороге 2015 
года. Она уверена: потенци-
ал вуза позволит высокопро-
фессиональному коллективу 
СибГМУ решить самые слож-
ные задачи в наступающем 
году.

Г Б О У  В П О  С и б Г М У  М и н з д р а в а  Р о с с и и  о б ъ я в л я е т

Конкурс на должности профес-
соров кафедр:

•	 хирургии	(ФПК	и	ППС)	0,1	шт.	
ед.	—	1	человек;

доцентов кафедр:

•	 офтальмологии		(ЛФ)	0,5	шт.	ед.	
—	1	человек,

•	 факультетской	терапии	с	кур-
сом	клинической	фармаколо-
гии	(ЛФ)	

•	 2	человека	по	1,0	шт.	ед.,
•	 высшей	математики	(МБФ)	1,0	

шт.	ед.	—	1	человек,	

•	 медицинской	и	биологической	
кибернетики		(МБФ)	0,75	шт.	ед.	
—	1	человек;	

старших  преподавателей 
кафедр: 

•	 физической	культуры	и	здоро-
вья	(ПФ)	0,5	шт.	ед.—	1	человек,

•	 латинского	языка	и	медицин-
ской	терминологии	(ФПМ	и	М)	
0,5	шт.	ед.—	1	человек;

ассистентов кафедр:

•	 госпитальной	терапии	с	кур-

сом	физической	реабилитации	
и	спортивной	медицины	(ЛФ)	
0,25	шт.	ед.	—	1	человек,

•	 гигиены	(ЛФ)	0,25	шт.	ед.	—	1	
человек,

•	 лучевой	диагностики	и	луче-
вой	терапии	(ЛФ)	0,5	шт.	ед.	—	1	
человек,

•	 психиатрии,	наркологии	и	пси-
хотерапии	(ЛФ)	0,5	шт.	ед.	—	1	
человек,

•	 факультетской	терапии	с	кур-
сом	клинической	фармаколо-
гии	(ЛФ)	1,0	шт.	ед.	—	1	человек,

•	 госпитальной	педиатрии		(ПФ)	
0,75	шт.	ед.	—	1	человек,

•	 анестезиологии	и	реанимато-
логии	(ФПК	и	ППС)	0,25	шт.	ед.	
—	1	человек,

•	 психиатрии,	наркологии	и	пси-
хотерапии		(ФПК	и	ППС)	0,25	шт.	
ед.	—	1	человек.

•	 организации	здравоохране-
ния	и	общественного	здоровья	
(ФПМ	и	М)	

•	 0,25	шт.	ед.	—	1	человек,
•	 экономики,	социологии,	поли-

тологии	и	права	(ФПМ	и	М)	0,25	
шт.	ед.	—	1	человек.

Центральная научно-исследо-
вательскаялаборатория:

•	 Ведущий	научный	сотрудник	
0,5	шт.	ед.	—	1	человек,

•	 Старший	научный	сотрудник	0,5	
шт.	ед.	—	1	человек,

•	 Научный	сотрудник	1,0	шт.	ед.	
—	1	человек,

•	 Младший	научный	сотрудник	
1,0	шт.	ед.	—	1	человек.

Срок подачи заявлений — 1 
месяц со дня опубликования  
(по  25. 01. 2015 г.)

В 2014 году в СибГМУ начали разрабатывать сразу 
несколько  сетевых образовательных программ

На пороге 2015-го  
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Колыбель открытий
Кафедре нормальной физиологии — 125 лет

 Кафедра нормальной физиологии была осно-
вана в 1889 году. История немногих подразделений 
университета насчитывает целых 125 лет, а славных 
имен, открытий и достижений на этой кафедре еще 
больше…

ИМЕНА
Основателем и первым заве-

дующим кафедры нормаль-
ной физиологии был профес-
сор Владимир Николаевич 
Великий — выпускник Петер-
бургского университета, где он 
учился вместе с будущим лау-
реатом Нобелевской премии 
Иваном Павловым. Профессор 
Великий изучал иннервацию 
сосудов поджелудочной желе-
зы и селезенки, читал лекции и 
издал учебник по физиологии, 
а с 1890 по 1893 год исполнял 
обязанности ректора Томского 
университета. 

В 1903 году кафедру возглав-
ляет профессор Алексей Алек-
сандрович Кулябко — осново-
положник сибирской научной 
школы физиологов. 3 августа 
1902 года впервые в мире он 
«оживил» человеческое сердце 
спустя 20 часов после смерти 
пациента, наступившей от вос-
паления легких. Опыты Куляб-
ко по восстановлению функ-
ции головного мозга и серд-
ца, а также целого организма 
послужили основой для разви-
тия реаниматологии и транс-
плантологии, разработки и 
создания аппаратов вспомо-
гательного и искусственного 
кровообращения. Вместе с ака-
демиком Тархановым Кулябко 
стал основоположником ради-
обиологии в России.

В 1925 году профессором и 
заведующим кафедрой физио-
логии Томского университета 
по рекомендации академика 
Павлова был избран Николай 
Александрович Попов. Работы 
Николая Попова касались изу-

чения ВНД у животных, нерв-
но-гуморальных механизмов 
регуляции пищеварительных 
желез и определили дальней-
шую направленность научных 
исследований кафедры. С его 
приходом увеличилось коли-
чество практических заня-
тий со студентами, и каждая 
лекция стала сопровождать-
ся демонстрацией опытов и 
наблюдениями за животными.

С 1930 по 1948 год кафедрой 
руководил Борис Иванович 
Баяндуров. Ученик профессо-
ра Попова, он изучал физио-
логию пищеварения, станов-
ление и развитие функций 
головного мозга у птиц в фило-
генезе. За монографию «Тро-
фическая функция головного 
мозга» в 1944 году был удосто-
ен Сталинской премии, всего 
опубликовал более 160 науч-
ных работ.

С 1948 года кафедрой заведо-
вал Евгений Федорович Ларин. 
В это время велись исследова-
ния в области функциональ-
ных взаимосвязей органов 
пищеварения: установлена 
роль 12-перстной кишки, гор-
монов эндокринных желез в 
регуляции желчевыделитель-
ной функции печени, впер-
вые изучена периодическая 
деятельность слюнных желез. 
Евгений Ларин стал соавтором 
руководства по физиологии 
пищеварения, изданным АМН 
СССР в 1975 году. 

НАШЕ ВРЕМЯ
С 1975 года по настоящее 

время кафедру возглавляет 
академик РАН, заслуженный 

деятель науки РФ, профессор 
Михаил Андреевич Медведев. 

Родился Михаил Медведев 
в селе Фоминском Алтайско-
го края. С отличием окончил 
Бийскую фельдшерско-аку-
шерскую школу, поступил в 
Томский медицинский инсти-
тут. С третьего курса зани-
мался в кружке профессора 
Бориса Альбицкого при кафе-
дре факультетской хирургии, 
затем перешел в кружок ака-
демика Андрея Савиных при 
кафедре госпитальной хирур-
гии. Выполняя по поручению 
профессора эксперименты по 
замене части пищевода полих-
лорвиниловой трубкой, Мед-
ведев пришел к выводу, что 
этот материал не подходит для 
протезирования. Получен-
ные результаты стали основой 
для совместной публикации 
светила медицинской науки 
и студента. Именно академи-
ка Савиных Медведев счита-
ет своим первым наставником 
в науке. 

В 1958 году Михаил Медве-
дев с отличием окончил лечеб-
ный факультет Томского меди-
цинского института, в 1961-м 
защитил кандидатскую дис-
сертацию, в 1972-м — доктор-
скую. С 1993 года — действи-
тельный член Российской ака-
демии медицинских наук, с 
2014 года – Академик РАН. 
Область его научных интере-
сов — нейрогуморальная регу-
ляция функций висцеральных 
органов и систем, механизмы 
межклеточной и внутрикле-
точной сигнализации, меха-
низмы адаптации человека к 
условиям Сибири и Дальнего 
Востока, искусственное серд-
це и вспомогательное кровоо-
бращение. 

Исследования Медведева и 
его учеников посвящены элек-
трическим и сократитель-
ным свойствам гладких мышц 
желудочно-кишечного тракта. 
Им получены новые данные по 
изучению вспомогательного 
кровообращения почек, селе-
зенки, печени, мозга и других 
органов с использованием кар-
диомассажа с целью их консер-
вации и последующей транс-
плантации. Михаил Медведев 
— автор более 400 научных 
работ, 24 монографий, соавтор 
учебника «Основы физиологии 
человека», редактор учебни-
ка «Физиология и психофизио-
логия». Научные исследования 
академика Медведева и его 
учеников признаны мировой и 
отечественной физиологией.

В течение 23 лет (1974-1997) 
Михаил Медведев был рек-
тором ТМИ. За это время по 
его инициативе в институ-
те появились новые факульте-

ты (медико-биологический и 
усовершенствования врачей и 
провизоров, факультет высше-
го сестринского образования), 
подготовлено создание Том-
ского военно-медицинского 
института, построены корпуса 
клиник, студенческое общежи-
тие, детский сад, спортивно-
оздоровительный комплекс, 
три дома для сотрудников и 
другие объекты.

Михаил Медведев награж-
ден орденами Трудового Крас-
ного Знамени и Дружбы наро-
дов, орденом Почета, четырьмя 
медалями, многочисленными 
дипломами и знаками. Меж-
дународные центры США и 
Англии избрали академика 
Медведева одним из 500 «Вли-
ятельных лидеров ХХ века» и 
удостоили звания «Человек 
года – 1999». Две дочери и сын 
Михаила Андреевича окон-
чили Томский медицинский 
институт. С супругой Надеж-
дой Андреевной они вместе 
уже 53 года, подрастают четве-
ро внуков.

РАБОТА
Сейчас кафедра нормаль-

ной физиологии СибГМУ вхо-
дит в состав педиатрического 
факультета. Под руководством 
академика Михаила Медведе-
ва на кафедре работают пять 
профессоров, шесть доцентов, 
ассистент, четыре заведую-
щих лабораториями и вспомо-
гательный персонал. В состав 
кафедры входят лаборатория 
автоматизированных средств 
обучения, лаборатория функ-
циональных методов исследо-
вания и учебно-эксперимен-
тальная лаборатория. 

В течение продолжитель-
ного времени одним из веду-
щих направлений кафедры 

являлось изучение функци-
онирования органов систе-
мы пищеварения в норме и 
при патологических состоя-
ниях. Получены новые дан-
ные о механизмах регуля-
ции моторной и секреторной 
функций желудочно-кишеч-
ного тракта, под руководством 
профессора В.Д. Суходоло изу-
чена периодическая деятель-
ность органов ЖКТ. В послед-
ние десятилетия на кафедре 
активно исследуется регуля-
ция электрических и сокра-
тительных свойств гладко-
мышечных клеток желудоч-
но-кишечного тракта и других 
висцеральных органов. Кроме 
этого, проводятся медико-био-
логические и социально-пси-
хологические исследования в 
рамках программы «Здоровье 
населения Сибири». Совмест-
но с кафедрой биофизики и 
функциональной диагностики 
выполняются работы по гран-
там РФФИ, совместно с ТГПУ 
ведется работа по гранту, под-
держанному РГНФ.

За последнее десятиле-
тие на кафедре подготовле-
но шесть докторов и 18 кан-
дидатов наук, всего подго-
товлено 34 доктора наук и 67 
кандидатов наук. Организова-
но семь научно-практических 
конференций с международ-
ным участием. Издано пять 
монографий и учебно-методи-
ческих пособий, создан уни-
кальный электронный учеб-
ник. Опубликовано более 169 
научных статей в местной, 
центральной печати и за рубе-
жом. Результаты исследова-
ний докладывались на между-
народных съездах и симпози-
умах в США, Канаде, Японии, 
Франции, Германии, Китае и 
других странах мира.

Под редакцией заведующего кафедрой Михаила 
Медведева был издан учебник «Физиология  
и психофизиология»

Коллектив кафедры (2009 год)
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Ю Б И Л Е Й

СОБЫТИЕ

 2014 год для СибГМУ завершается юбилеем: 
факультет повышения квалификации и профес-
сиональной переподготовки специалистов отме-
тил свое 35-летие. Праздничное заседание уче-
ного совета состоялось 28 ноября в Доме ученых. 
Коллектив одного из крупнейших центров после-
дипломного образования в России принимал 
искренние и теплые поздравления от коллег и пар-
тнеров, руководства вуза и своих учеников. 

История факультета нача-
лась в 1979 году, когда рек-
тор Томского медицинского 
института, заслуженный дея-
тель науки РФ, академик РАН, 
профессор Михаил Андрее-
вич Медведев принял реше-
ние об открытии факультета 
усовершенствования специа-
листов. Первым деканом ново-
го факультета стал профессор, 
а ныне академик РАН, дирек-
тор НИИ кардиологии Ростис-
лав Сергеевич Карпов. В 1980 
году деканом факультета стал 
доцент кафедры социальной 
гигиены и организации здра-
воохранения Савелий Фёдо-
рович Григорьев. С 1984 по 
1990 год факультет возглав-
ляла заведующая кафедрой 
педиатрии, профессор Людми-
ла Александровна Матвеева, с 
1990 по 2003 год — заведую-
щая кафедрой терапии, заслу-
женный деятель науки РФ, 
профессор Эльвира Ивановна 
Белобородова. С 2003 по 2014 
год деканом ФПК и ППС явля-
лась заведующая кафедрой 
неврологии и нейрохирургии, 

доктор медицинских наук, про-
фессор Алифирова Валентина 
Михайловна. Сегодня исполня-
ет обязанности декана факуль-
тета кандидат медицинских 
наук Наталия Георгиевна Бра-
зовская.

В 1992 году на базе факуль-
тета был создан один из пер-
вых в Сибири центр последи-
пломной подготовки специ-
алистов (ЦПП). В структуру 
центра вошли отдел интерна-
туры (ежегодный план приема 
более 400 интернов) и клини-
ческой ординатуры (ежегодно 
обучается более 200 ордина-
торов), а также сертификаци-
онная лаборатория контроля 
качества знаний врачей, интер-
нов и ординаторов. Возглави-
ла центр последипломной под-
готовки доцент Елена Леон-
тьевна Тимошина. С 2010 года 
ЦПП руководит доктор меди-
цинских наук Ольга Влади-
мировна Воронкова. В настоя-
щее время в состав ЦПП входит 
центр медицинской симуля-
ции, аттестации и сертифи-
кации СибГМУ (один из пер-

вых четырех центров, создан-
ных в Российской Федерации, 
и единственный на территории 
от Урала до Дальнего Востока). 
Центр оснащен самыми совре-
менными средствами и техно-
логиями обучения: тренаже-
рами и роботами-симулятора-
ми, манекенами-имитаторами, 
электронными фантомами, 
моделями-муляжами и другим 
интерактивным компьютери-
зированным оборудованием, 
а также реальным оборудова-
нием отделений реанимации и 
интенсивной терапии.

В 1996 году последипломную 
подготовку и лечебную рабо-
ту в университете возглавил в 
статусе проректора заведую-
щий кафедрой общей хирур-
гии профессор Виктор Ива-
нович Тихонов. В 1997 года 
проректором стала заведую-
щая кафедрой факультетской 
педиатрии с курсом детских 
болезней лечебного факульте-
та, доктор медицинских наук, 
член-корреспондент РАМН, 
профессор Людмила Михай-
ловна Огородова.

В декабре 1997 года факуль-
тет усовершенствования спе-
циалистов переименован в 
факультет повышения квали-
фикации и профессиональной 
переподготовки специалистов. 

За 35 лет факультет расши-
рился во всех смыслах этого 
слова: вместо 2 кафедр (тера-
пии и педиатрии) работают 
уже 11, вместо 2 видов само-
стоятельных курсов проходит 
целых 8. Только за последние 

пять лет на факультете прош-
ли обучение более 25 тысяч 
врачей и провизоров. Всего на 
факультете за 35 лет его суще-
ствования обучено более 90 
тысяч специалистов. Годо-
вой план приема слушателей 
постоянно растет и составля-
ет на сегодняшний день более 
5,5 тысяч специалистов. И это 
далеко не предел! 

Факультет организует и кра-
ткосрочные циклы темати-
ческого усовершенствования 
продолжительностью 72-100 
часов, и циклы профессиональ-
ной переподготовки (их про-
должительность 504-864 часа) 
и общего усовершенствова-
ния (144-288-360 часов). Еже-
годно проводится более 150 
циклов повышения квалифика-
ции, в том числе 25-30 циклов 
профессиональной переподго-
товки и более 50 циклов обще-
го усовершенствования. Заяв-
ки на обучение со стороны 
практического здравоохра-
нения поступают со всей Рос-
сии. За последние годы выезд-
ные циклы проведены в Абака-
не, Астане, Анжеро-Судженске, 
Барнауле, Белове, Благовещен-
ске, Владивостоке, Краснояр-
ске, Сургуте, Улан-Удэ, Усть-
Каменогорске, Юрге, Якутске и 
других городах. 

Новые программы професси-
ональной переподготовки раз-
работаны по специальностям 
«Косметология», «Радиоло-
гия», «Трансфузиология», тема-
тического усовершенствова-
ния — по направлениям «Про-

фпатология», «Доказательная 
медицина» (с использованием 
дистанционных образователь-
ных технологий), «Интенсив-
ная терапия в неонатологии», 
«Лапароскопия в акушерстве 
и гинекологии» (практические 
курсы с использованием симу-
ляционных тренажеров).

Образовательные програм-
мы для практикующих специ-
алистов постоянно совершен-
ствуют на основе пожеланий 
слушателей — по завершению 
обучения факультет прово-
дит анкетирование своих сту-
дентов. Учебно-производствен-
ный план ежегодно изменяет-
ся в зависимости от запросов и 
потребностей практического 
здравоохранения. 

Самое главное, что есть у 
факультета — это команда. На 
факультете работают более 
50 докторов наук и 60 канди-
датов наук. В процессе подго-
товки интернов и ординаторов 
занято более 200 преподавате-
лей университета. Сотрудни-
ками факультета издано более 
80 монографий, 240 пособий 
для врачей, 105 методических 
рекомендаций, получено более 
170 патентов на изобретения. 
Опубликовано более 4 тысяч 
научных статей, из которых 1,5 
тысячи — в центральной печа-
ти. За этими цифрами скры-
ваются колоссальный опыт и 
огромная работа, порой даже 
и без выходных дней, постоян-
ное планирование и контроль, 
работа над собой и самосовер-
шенствование.

Где учат врачей-практиков 
Факультету повышения квалификации и профессиональной переподготовки специалистов — 35 лет 
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Наталия Георгиевна 
Бразовская, кандидат меди-
цинских наук, и.о. декана 
ФПК и ППС: 

Валентина Михай-
ловна Алифирова, доктор 
медицинских наук, профес-
сор, и.о. декана лечебно-
го факультета (возглавляла 
ФПК и ППС в течение 15 лет): 

Вячеслав Викторович 
Новицкий, доктор медицин-
ских наук, профессор, акаде-
мик РАН, заведующий кафе-
дрой патофизиологии (ректор 
СибГМУ с 1997 по 2014 год):

Сергей Валентинович Лог-
винов, доктор медицинских 
наук, профессор, и.о. прорек-
тора по учебной работе: 

Александр Николаевич 
Байков, доктор медицинских 
наук, профессор, заведую-
щий ЦНИЛ: 

Эльвира Ивановна Белобородова, доктор медицинских 
наук, профессор кафедры терапии ФПК и ППС (декан ФПК и 
ППС с 1990 по 2003 год): 

Ольга Владимиров-
на Воронкова, доктор меди-
цинских наук, руководитель 
центра последипломной 
подготовки СибГМУ:

Людмила Михайловна 
Огородова доктор медицин-
ских наук, профессор, член-
корреспондент РАМН, заме-
ститель Министра образова-
ния и науки РФ:

Поздравляем! 
К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я

 20-21 ноября в СибГМУ 
прошла II Всероссийская науч-
но-практическая конференция 
с международным участием 
«Инновационные технологии в 
образовании и здравоохране-
нии: практическая реализация 
и социальный эффект». 

Инновации 
в образовании 
и здравоохранении

«Главная наша идея — соединить 
здравоохранение и образование, — 
говорит, и.о. заведующего кафедры 
менеджмента в здравоохранении Сиб-
ГМУ Елена Крепак. — Уникальность 
конференции в том, что на одной дис-
куссионной площадке собрались пред-
ставителей вузовской науки, среднего 
профессионального образования, руко-
водители и работники практического 
здравоохранения. Мы хотели показать, 
что образование и медицина в нашем 
университете тесно связаны».

В конференции приняли участие 
сотрудники СибГМУ, врачи, студенты и 
интерны, слушатели, проходящие повы-
шение квалификации. Всего было пода-
но 214 заявок из десяти городов России 
и ближнего зарубежья: Алматы, Крас-
нодара, Казани, Новочеркасска, Томска, 
Кемерова, Омска, Новосибирска и дру-
гих, а также от представителей веду-
щих компаний-производителей меди-
цинской техники и расходных матери-
алов. Сборник материалов, изданный к 
конференции, содержит 114 статей, а к 
дискуссиям на площадке присоедини-
лись более 400 человек, в том числе 190 
сотрудников лечебных учреждений.

«В рамках конференции прошел биз-
нес-акселератор Future Technology по 
направлению «Медицина и медицин-
ская техника». В рамках него интер-
ны прошли обучение по маркетин-
гу, менеджменту, финансовому праву 
и другим дисциплинам. На демо-дне 
акселератора было представлено 15 
бизнес-идей, из которых эксперты 
выбрали лучшие. Два участника пред-
ставили свои проекты — это капсула 
для диагностики по желчи и аутовак-

цина на основе дендритных клеток — 
в Санкт-Петербурге», — рассказала 
Елена Крепак. 

Всего за два дня конференции участ-
ники прочитали 76 докладов в пяти 
секциях: «Подходы к управлению обра-
зовательными учреждениями и обра-
зовательным процессом в современных 
условиях», «Информационно-коммуни-
кационные технологии в образователь-
ном процессе: перспективы развития», 
«Актуальные вопросы менеджмента 
в здравоохранении, экономические и 
правовые вопросы в здравоохранении», 
«Актуальные вопросы профилактики 
эмоционального выгорания у работ-
ников здравоохранения», «Организа-
ция и управление сестринской деятель-
ностью». Заседание секции транслиро-
валась из областного перинатального 
центра на всю Томскую область, так, 
что участники из 12 районов могли не 
только стать слушателями конферен-
ции, но и активно принимать в ней уча-
стие, задавать вопросы. 

Как отметила Елена Крепак, особое 
внимание на конференции было уделе-
но значению и роли информационных 
технологий: развитие информацион-
ных компетенций студентов, использо-
ванию дистанционных модулей обуче-
ния, разработке электронных медицин-
ских карт. Обсуждались также вопросы 
кластерной политики, мониторин-
га качества образования, разработки 
и внедрения профессиональных стан-
дартов. 

Организаторами II Всероссийской 
научно-практической конференции с 
международным участием «Иннова-
ционные технологии в образовании и 
здравоохранении: практическая реа-
лизация и социальный эффект» высту-
пили Сибирский государственный 
медицинский университет, департа-
мент здравоохранения Томской обла-
сти, департамент профессионального 
образования Томской области, Томский 
базовый медицинский колледж, Ассо-
циация медицинских сестер Томской 
области, Учебно-методический центр 
дополнительного профессионального 
образования. 

— Наш коллектив уникален тем, 
что здесь много практикующих вра-
чей, специалистов высочайшего 
уровня. Учить тех, кто уже лечит, — 
даже более серьезная задача, чем 
обучение студентов, поэтому требо-
вания к профессионализму наших 
преподавателей очень высоки. Мы 
развиваемся, внедряем новые формы 
обучения, в том числе дистанцион-
ные, предлагаем как современные, 
так и классические, проверенные 
временем технологии. Наша зада-
ча — давать врачам серьезные, глу-
бокие и действительно полезные 
знания. Желаю всем сотрудникам 
факультета здоровья, радости, опти-
мизма и профессионального роста! 

— Факультет повышения квали-
фикации и профессиональной под-
готовки специалистов — особен-
ный. Это квалифицированные пре-
подаватели и врачи, которые имеют 
огромный опыт педагогической, 
врачебной и фармацевтической дея-
тельности. Они признаны не толь-
ко в Томске, но и в России, и за рубе-
жом, недаром учиться на факульте-
те едут из разных уголков страны. 
Особенностью факультета являет-
ся тесное сотрудничество с Департа-
ментом здравоохранения Томской 
области, научно-исследовательски-
ми институтами. На базах многих 
из них расположены кафедры ФПК и 
ППС. Считаю, что у факультета боль-
шие перспективы. Желаю коллегам 
здоровья, высокой квалификации, 
профессионализма, такой же любви 
к своей работе! 

— Кто-то из великих сказал, что 
самая благородная профессия — это 
подготовка квалифицированных вра-
чей. Продолжая эту мысль, я могу ска-
зать, что сложно подготовить хороше-
го врача, но еще более сложная про-
фессия воспитать и переподготовить 
уже работающего врача. Когда к педа-
гогу приходит человек, прошедший 
уже какой-то путь во врачевании, 
повышать его квалификацию очень 
сложно. Этот человек много знает. 
Для того чтобы сделать его еще более 
знающим, нужны особые качества, 
особые знания, особые умения.

— Факультет внес огромный вклад 
в подготовку специалистов практиче-
ского здравоохранения не только Том-
ской области, но Сибирского региона 
и ближнего зарубежья. Специалисты 
факультета всегда востребованы, это 
профессионалы высокого уровня, кото-
рых отличает глубокая преданность 
своей работе. 35 лет — юбилей малень-
кий, но в этом случае очень весомый. 
Желаю сотрудникам факультета здо-
ровья, благополучия и процветания. 

— ЦНИЛ и ФПК и ППС — родные 
сестры или братья, потому что около 
70% наших преподавателей прошли 
школу Центральной научно-исследо-
вательской лаборатории. Я с огром-
ным удовольствием поздравляю кол-
лег с юбилеем! 

— Наш факультет — необычный и многообразный, он включает в себя 
много специальностей, и не только медицинских. Здесь работают очень инте-
ресные люди, и выпускники выходят потрясающие и очень востребованные. 
Желаю коллективу процветания, развития и блестящего будущего!

— Факультет повышения квали-
фикации и профессиональной пере-
подготовки специалистов объединил 
талантливых ученых и исследовате-
лей, сформировал крепкую учебно-
методическую базу, внес огромный 
вклад в подготовку специалистов 
здравоохранения Томской обла-
сти, регионов Сибирского федераль-
ного округа и Дальнего Востока. В 
дни празднования юбилея выражаю 
огромную благодарность всем препо-
давателям факультета! Ваша работа 
требует большой отдачи сил, посто-
янной творческой инициативы и 
высокого профессионализма. Желаю 
вам и вашим близким здоровья, сча-
стья и душевной гармонии!

— Мы получили очень хорошее 
наследие — мы получили команду 
преподавателей, педагогов и врачей, 
с которыми не стыдно было откры-
вать новые кафедры — мы откры-
ли много новых кафедр. Мы увели-
чили состав кафедр почти в 2 раза, а 
если брать с курсами — то в 3 раза. 
И мы открывали уникальные курсы: 
курсы генетики для ординаторов, 
для интернов, они уникальны были. 
В России нет ни одного. Это было 
важно с точки зрения подготовки 
врачей для будущих технологий, для 
современной медицины во всех смыс-
лах ее слова. 
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— Евгений Сергеевич, 
давайте начнем с перво-
го показателя — «цитируе-
мость». Почему он так важен?

— Цитируемость — это пока-
затель востребованности науч-
ных публикаций и, следова-
тельно, результатов иссле-
дований ученого научной 
общественностью. Если раньше 
показателем  активности учено-
го было  количество опублико-
ванных статей, то теперь важно 
и сколько опубликовано статей, 
и насколько они востребова-
ны. Цитирование статьи озна-
чает, что ее кто-то использо-
вал, сослался на нее — значит, 
исследование является важ-
ным. Чем больше цитирований, 
тем, естественно, лучше, поэ-
тому публиковать статьи надо 
в высокорейтинговых журна-
лах, международных, которые 
известны и имеют широкую 
профессиональную целевую 
аудиторию. Если сейчас посмо-
треть на библиографические 
списки наших ученых и универ-
ситета в целом, мы увидим, что 
большое число статей не имеют 
ни одного цитирования. Это 
означает, что  проведенное и 
опубликованное исследование 
не востребовано научной обще-
ственностьб, либо обществен-
ность о них не знает, потому что 
статьи опубликованы в журна-
лах, которые не входят в между-
народные базы данных.

— На какие журналы моло-
дым ученым нужно ориенти-
роваться? 

— Существует такой показа-
тель, как импакт-фактор жур-
нала, который характеризует 
соотношение числа  цитирова-
ний  к количеству  статей . Чем 
выше импакт-фактор журна-
ла, тем сложнее в него попасть. 
У подавляющего большинства 
российских журналов импакт-
фактор не превышает единицы. 
Также существуют базы дан-
ных Web od Science (Сеть науки) 
и Scopus. Web of Science — это 
база данных, которая собирает, 
включает, учитывает взаимное 
цитирование научных публика-
ций. На данной платформе раз-
мещено достаточно ограничен-
ное количество журналов меди-
цинского профиля, в основном 
она представлена такими 
направлениями как химия и 
физика. Перед государством 
стоит задача увеличения к 2015 
году доли публикаций россий-
ских исследователей в миро-
вых научных журналах, индек-
сируемых в Web of Science, до 
2,44 %. Есть также база данных 
Scopus — которая включает зна-
чительно большее количество 
журналов . При этом у каждой 
базы данных свои требования 
(определенный импакт-фактор 

журнала, состав редколлегии, 
наличие сайта на английском 
языке и т.д.), они сами отбира-
ют журналы, и туда не так легко 
попасть. Наш журнал «Бюл-
летень сибирской медицины» 
планирует в ближайшие два 
года попасть в список Scopus. 

— Какая ситуация в Сиб-
ГМУ на данный момент? 

— По среднему числу цитиро-
ваний в расчете на одну публи-
кацию СибГМУ занимает тре-
тье место среди высших учеб-
ных заведений Минздрава РФ. 
Это говорит о том, что работы 
наших ученых востребованы, 
они публикуются в «хороших» 
журналах со средневзвешен-
ным импакт-фактором 0,337 
(четвертое место в рейтинге по 
данному показателю). Однако 
по количеству публикаций за 
пять лет  мы занимаем только 
15-е место Это свидетельствует 
о достаточно низкой публика-
ционной активности.

— Что предпринимается, 
чтобы увеличить публикаци-
онную активность?

— Учет публикаций прово-
дится системой Российский 
индекс научного цитирования 
(РИНЦ). Поэтому, в настоящее 
время мы ведем обязательную 
регистрацию всех сотрудни-
ков в РИНЦ, сейчас зарегистри-
ровано не более 40 % из нихно 
данный показатель должен 
приближаться к 100 %. . Сле-
дующим шагом является опре-
деление двух ответственных от 
каждого структурного подраз-
деления (кафедры) за публика-
ционную активность. Эти люди 
будут обучены на базе науч-
но-медицинской библиотеки и 
должны стать носителями зна-
ний в данной сфере и консуль-
тировать своих коллег. В тече-
ние 2015 года покафедраль-
но в индивидуальном порядке 
будет обучен профессорско-пре-
подавательский состав.  Также 
впервые в этом году мы соби-
раем планы публикационной 
активности у наших профес-
соров и преподавателей. Это 
поможет нам понять, как актив-
но наши сотрудники плани-
руют публиковать результаты 
своих исследований в будущем 
году и в каких изданиях. Также, 
мы надеемся это акцентирует 
их внимание на этом важном 
аспекте научной деятельности, 
как отдельного ученого, так и 
университета в целом.

— Но, возможно, даже дей-
ствующим ученым не хвата-
ет новых знаний о междуна-
родных журналах и базах дан-
ных…

— Для того чтобы «дер-
жать руку на пульсе»,  на 2015 
года запланированы регуляр-
ные ежеквартальные откры-

тые семинары по публикацион-
ной активности для студентов 
и молодых ученых. Как публи-
коваться, как написать статью, 
чтоб ее не отклонили в редак-
ции, что такое бренд ученого и 
как его формировать с первых 
лет работы — об этом будем 
рассказывать на семинарах. 
Еще одно направление — уча-
стие наших ученых в семина-
рах и вебинарах, проводимых 
международными издатель-
ствами. Также мы планируем 
по итогам 2014 года издать вну-
тренний рейтинг сотрудников 
университета по публикацион-
ной активности среди профес-
соров, доцентов и ассистентов. 
Мы надеемся, что это поможет 
сориентироваться ученым по 
этим параметрам относительно 
друг друга и внесет нотку сорев-
новательности так как планиру-
ется, что данный рейтинг ста-
нет ежегодным. 

Добавлю еще, что в настоя-
щее время комплексно прора-
батывается вопрос о мотиваци-
онной поддержке сотрудников, 
которые публикуют результа-
ты исследований в журналах 
перечня Scopus и Web of Science. 

— Какие сейчас есть пре-
пятствия для публикации в 
зарубежных журналах? 

— По информации предста-
вителей издательств, основны-
ми причинами отказа в публи-
кации являются плохой англий-
ский, неактуальность либо 
недостаточная «мощность» 

исследования. Третья при-
чина — несоответствие стан-
дартам представления публи-
каций, которые в настоящее 
время разработаны, открыты 
и являются базовыми требова-
ниями для описания исследова-
ний. Например, такие стандар-
ты существуют  для оригиналь-
ных исследований IMRAD ,  и 
для обзорных статей PRISMA.

— Что сейчас должен сде-
лать исследователь, который 
работает или учится в Сиб-
ГМУ, чтобы увеличить свою 
публикационную актив-
ность? 

— Прежде всего необходи-
мо проводить исследования 
на высоком методологическом 
уровне, результаты которых 
и станут основой для публи-
кации. Как и где опублико-
вать результаты всегда про-
консультируют сотрудники 
научно-медицинской библи-
отеки (Картавая Оксана Вик-
торовна   зав. научно-библи-
ографическим отделом науч-
но-медицинской библиотеки 
тел. +7(3822)585056).  Также 
на сайте НМБ  создана единая 
страничка, где собрано все, что 
может быть полезно ученому: 
подробные инструкции по реги-
страции в базах данных, списки 
журналов, входящий в перечень 
Scopus и Web of Science, руко-
водства по работе в базах дан-
ных. Страничка располагается 
по адресу  http://medlib.tomsk.
ru/node/3138 (сайт Научно-

медицинской библиотеки Сиб-
ГМУ в разделе «Индекс цити-
рования»). Если вы студент, 
интерн, аспирант — обязатель-
но посещайте все мероприятия, 
которые проводит и будет про-
водить университет. 

Если у Вас пока нет результа-
тов собственных исследований, 
но вы хотите написать статью, 
то всегда можно написать обзор 
литературы. Обзорные ста-
тьи очень ценятся журналами 
и охотно публикуются. Также 
необходимо отметить, что 
обзор является самым цитируе-
мым видом публикации.

Как вырастить  
индекс Хирша
О повышении публикационной активности ученых  
СибГМУ рассказывает начальник научного управления 
Евгений Куликов

 Цитируемость, индекс Хирша, публикационная 
активность… Ни один исследователь не может счи-
таться успешным, если напротив критериев этого 
ряда он не может уверенно поставить «галочку» — 
то есть не имеет достаточно высоких показателей. 
Как достичь такой уверенности, и чем тут может 
помочь университет — рассказывает начальник 
научного управления СибГМУ Евгений Куликов.    

	Как	и	где	опубликовать	
результаты	всегда	про-
консультируют	сотруд-
ники	научно-медицин-
ской	библиотеки	Картавая 
Оксана Викторовна –	зав.	
научно-библиографиче-
ским	отделом	научно-меди-
цинской	библиотеки	тел.	
8	(3822)	58-50-56.		

	Подробные	инструкции	по	
регистрации	в	базах	дан-
ных,	списки	журналов,	вхо-
дящий	в	перечень	Scopus	и	
Web	of	Science,	руководства	
по	работе	в	базах	данных	
на	сайте	Научно-медицин-
ской	библиотеки	СибГМУ	в	
разделе	«Индекс цитиро-
вания».	http://medlib.tomsk.
ru/node/3138	

контакты
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 Младший науч-
ный сотрудник лабо-
ратории молекуляр-
ной генетики и биохи-
мии НИИ психического 
здоровья, интерн кафе-
дры молекулярной 
медицины и клиниче-
ской лабораторной диа-
гностики СибГМУ Дарья 
Паршукова и студент-
ка медико-биологиче-
ского факультета Сиб-
ГМУ Анастасия Сизикова 
стали победителями XII 
регионального смотра-
конкурса инновацион-
ных проектов програм-
мы УМНИК-2014.

П О Б Е Д А

МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ

Победители конкурса полу-
чат грант на выполнение науч-
но-исследовательских работ в 
размере 400 тысяч рублей на 
два года. Из 57 финалистов, 
прошедших предваритель-
ные отборы в вузах и иннова-
ционных компаниях Томской 
области из 99 кандидатов, по 
итогам защиты проектов экс-
пертное жюри определило 30 
новых УМНИКов. Интерн и 
студентка СибГМУ предста-
вили проекты по разработке 
новых методов диагностики.

ТЕСТЫ ДАРЬИ ПАРШУ-
КОВОЙ

и потом врач сообщит ему 
реНазвание проекта Дарьи 
Паршуковой — «Разработ-
ка лабораторно-диагностиче-
ской тест-системы для оцен-
ки вероятности развития ней-
ролептического ожирения  на 
фоне медикаментозной тера-
пии пациентов с психически-

ми расстройствами». Речь идет 
о больных шизофренией. Это 
тяжелое заболевание, которым 
человек страдает практически 
в течение всей жизни, но при 
этом может поддерживать нор-
мальное состояние, общать-
ся с людьми, устраиваться на 
работу при условии постоянно-
го приема специальных препа-
ратов. Если прекратить прием 
лекарства — болезнь возвра-
щается. 

Выделяют два основ-
ных класса нейролептиков 
для больных шизофренией: 
типичные и атипичные. И те 
и другие имеют нежелатель-
ные побочные эффекты: так, 
при приеме атипичных ней-
ролептиков может развивать-

ся ожирение, когда пациент 
набирает до 10 килограммов 
веса в месяц. Будет ли разви-
ваться побочный эффект или 
нет — зависит от индивиду-
альных особенностей, генов 
организма.

«Формирование побочных 
эффектов зависит от взаимо-
действия лекарства с рецепто-
рами. Взаимодействие с одной 
группой дает терапевтический 
эффект, а с другими может 
вызвать ряд неприятных 
побочных эффектов, — объяс-
няет Дарья Паршукова. — На 
сегодняшний день в психиа-
трии мало объективных лабо-
раторных методов. Диагно-
стика заболевания основана 
на искусстве психиатра выяв-
лять заболевания благодаря 
своему клиническому опыту, 
опираясь именно на психи-
атрическую симптомати-
ку. Наша тест-система позво-
ляет выбрать более безопас-
ный (для данного конкретного 
пациента) препарат. Миними-
зируя тем самым вероятность 
появления побочных эффектов 
при терапии и отказ пациента 
от лекарств». 

И ДИАГНОСТИКУМ 
АНАСТАСИИ СИЗИКО-
ВОЙ

Студентка медико-биологи-
ческого факультета СибГМУ 
Анастасия Сизикова выигра-
ла конкурс УМНИК с проек-
том «Разработка персонализи-

рованной тест-системы пато-
логии соединительной ткани 
(ПСТ-диагностикум)». 

Проект направлен на диагно-
стику недифференцирован-
ных форм дисплазии соедини-
тельной ткани. Дисплазия — в 
конкретном случае, это непра-
вильное развитие соедини-
тельной ткани вследствие ано-
мально формирующегося кол-
лагена. Человек может думать, 
что у него близорукость, 
пытаться ее лечить, а на самом 
деле нарушения могут быть в 
соединительной ткани в виде 
дисплазии, которые приве-
ли к близорукости. Дисплазия 
соединительной ткани прояв-
ляется в большом количестве 
симптомов и затрагивает все 

системы организма, например: 
сколиоз, близорукость, нару-
шения сердечного ритма. При 
этом надежных методов диа-
гностики патологии на дан-
ный момент не существует, 
кроме как секвенирования 
генов коллагена, которое явля-
ется крайне дорогим методом.

Анастасия как раз занимает-
ся разработкой диагностиче-
ской системы для целенаправ-
ленного выявления диспла-
зии соединительной ткани — в 
частности, нарушений опорно-
двигательного аппарата: ско-
лиоз, искривления и т.д.

«Исследование проводится 
только биохимических пока-
зателей крови, — рассказыва-
ет она. — По реакции клеток 
можно уже поставить диагноз. 
Дело в том, что при определен-
ной стимуляции клеток они  
формируют фенотип, по кото-
рому можно определить дис-
плазию». 

Для подтверждения чув-
ствительности разработанно-
го метода планируется прове-
сти скрининг спортсменов — 
у них реакция клеток будет 
более выражена в связи с высо-
кой физической нагрузкой. 
В дальнейших планах разра-
ботчиков — создание малого 
инновационного предприятия. 
Проект выполняется на базе 
научно-образовательного цен-
тра «Биосовместимые матери-
алы и биоинженерия».

В меде только умницы
Молодые ученые СибГМУ выиграли конкурс программы УМНИК 

Н О В О С Т И  С Н О

Учились на практикеБолее 50 студентов с 
первого по шестой курс 
пришли на занятие, на 
котором можно было 

узнать о разных видах ком и о 
том, как в экстренной ситуа-
ции вывести человека из этого 
состояния. Занятие прошло на 
совместном заседании круж-
ков студенческого научно-
го общества по анестезиоло-
гии, реаниматологии и интен-
сивной терапии, неврологии 
и нейрохирургии, эндокрино-
логии и диабетологии, психи-
атрии, наркологии и психоте-
рапии.

«С комами может стол-
кнуться врач любой специ-
альности, поэтому мы хоте-
ли, чтобы наши ребята узнали 
об этом состоянии как можно 
больше, — рассказал староста 
кружка по анестезиологии, сту-
дент шестого курса лечебного 
факультета Алдар Абидуев — 
Идея возникла давно, к подго-
товке подключились неврологи 
и эндокринологи, потом при-
соединились психиатры. Не 
секрет, что студенты теряются, 
когда дело доходит до практи-
ческого применения навыков: 

теорию наши ребята знают 
хорошо, но даже в условиях 
симуляции теряются. Кружки 
помогают им приобрести уве-
ренность в своих силах».

Практики на занятии было 

достаточно много. Тренинг про-
водился на студентах-актерах, 
которых нужно было «вывести» 
из комы, руководствуясь прак-
тическими рекомендациями 
преподавателей. Для большей 

наглядности ребята закапыва-
ли в глаза средства, влияющие 
на размер зрачка, использовали 
ацетон для симуляции кетоа-
цидотической комы. Затем сту-
денты пробовали себя в роли 
«пациентов» и «врачей»: прово-
дили осмотр, уточняли анам-
нез, интерпретировали резуль-
таты исследований. Оценива-
ли ребят коллеги-студенты, а 
также преподаватели. 

 «Мы рады, что такая важ-
ная тема, как критические 
состояния, привлекла инте-
рес наших студентов и что они 
готовы осваивать сложную и 
наукоемкую информацию и в 
традиционном научном фор-
мате, и в более живой форме, 
тем самым приобретая навы-
ки в диагностике, лечении и 
оказании неотложной помо-
щи», — отметила доцент кафе-
дры эндокринологии Татьяна 
Саприна. 

Сами ребята также положи-
тельно оценили опыт совмест-
ных занятий разных круж-
ков. «Сейчас я на первом курсе 
и только пытаюсь понять, чти 
мне по-настоящему интерес-
но. На таких занятиях можно 

многое увидеть, услышать 
и попробовать», — считает 
Никита Маслак, поступивший 
в этом году на педиатрический 
факультет. А вот Станислав 
Юрский с лечебного факульте-
та, тоже первокурсник, пришел 
на занятие уже «прицельно»: 
он интересуется психиатрией. 

«На заседаниях кружков мы 
повышаем свой уровень зна-
ний, ведь мы занимаемся этим 
по собственному желанию, 
готовим доклады, делимся 
информацией со студентами 
разных специализаций», — это 
говорит студентка четверто-
го курса Наталья Чеснокова. 
Такой серьезный подход под-
держивает и четверокурсник, 
староста кружка по невроло-
гии, Лев Синянский: «Совмест-
ные заседания проводятся для 
того, чтобы с обсудить с колле-
гами смежные вопросы, кото-
рые требуют междисципли-
нарного решения». 

И преподаватели, и студен-
ты сходятся в одном: совмест-
ные занятия кружков полезны 
и интересны для всех участ-
ников, так что этот опыт будет 
развиваться. 

Студенты-медики входят в образ пациентов
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И С С Л Е Д О В А Н И Е 

НАУКА

 В декабре в издательстве ТУСУРа вышел сиг-
нальный экземпляр монографии «Психосоци-
альные, этнические, экологические и феногене-
тические детерминанты адаптогенеза челове-
ка к условиям нефтегазового севера Сибири»  и 
одновременнно в издательстве ТПУ  выходит  в 
свет монография «Цитогенетические последствия 
радиационных и химических воздействий на чело-
века». В обоих случаях редактором и первым авто-
ром является проф. Н.Н. Ильинских. Среди соавто-
ров ученые из СибГМУ, ТГУ, ТПУ, ТГАСУ НИИ меди-
цинской генетики и НИИ онкологии. 

Феногенетический портрет на фоне 
северного пейзажа
Профессор Николай Ильинских с коллегами  изучают  феногенетические факторы устойчивости 
человека к неблагоприятным условиям работы на нефтегазопромыслах севера Сибири

В этих объемных трудах при-
ведены результаты исследо-
ваний  генетических послед-
ствий воздействия на орга-
низм человека радиации и 
некоторых химических аген-
тов, а также  роли молекуляр-
ных механизмов детоксикации 
в защите генетических струк-
тур организма человека от 
повреждений вызванных мута-
генными факторами условий 
окружающей среды. В целом 
исследование направлено на 
поиски генетических меха-
низмов адаптации организма 
человека к неблагоприятным 
условиям окружающей среды. 

Практически  30 лет назад 
было установлено, что у неко-
торых людей, которые работа-
ют на нефтепромыслах или в 
других экстремальных услови-
ях повышен уровень цитоге-
нетически поврежденных кле-
ток, и это в дальнейшем ведет 
к преждевременному  старе-
нию, появлению  некоторых 
хронических профессиональ-
ных заболеваний и может раз-
виться в раковую опухоль. 

«В те времена мы не могли 
объяснить причины, вызы-
вающие у  людей такие нару-
шения, почему у одних людей 
изменения есть, а у других в 
этих же условиях никаких осо-
бых повреждений генетиче-

ских структур не наблюдает-
ся— поясняет Николай Ильин-
ских. — Сейчас появилась 
такая возможность. Имеют-
ся данные, что все чужерод-
ные, часто опасные, вещества 
(ксенобиотики), поступаю-
щие  в наш организм, разру-
шаются особыми ферментны-
ми системами печени,  нахо-
дящимися под генетическим 
контролем нашего организ-
ма. В то же время не у всех 
людей эти системы актив-
ны. Примерно 15% жителей 
нашей страны в этом отноше-
нии генетически неполноцен-
ны. У разных народов (этно-
сов) этот процент различен, 
что, по-видимому, связано с 
тем как долго исторически 
этот этнос жил и развивался в 
среде, где эти токсиканты при-
сутствуют в незначительном 
количестве. Например народы 
Севера на протяжении тысяче-
летий не сталкивались с хими-
ческим загрязнением окружа-
ющей среды.  При поступле-
нии в  организм таких людей 
потенциальных мутагенов их 
детоксикации не происходит, 
и это может вызывать появле-
ние в организме генетически 
дефектных клеток, неверное 
функционирование которых 
может закончиться болезнью, 
в том числе и раковой транс-

формацией клеток. В райо-
нах нефтегазопромыслов чело-
век подвергается действию 
многочисленных потенциаль-
но мутагенных факторов это 
и повышенный фон радиации 
(последствия взрывов на Ново-
земельском полигоне, радио-
активность нефтяных шла-
мов содержащих соли тория и 
урана, радиационная дефекто-
скопия швов на трубах и пр.) и 
также наличие в нефти хими-
ческих компонентов облада-
ющих генотоксическим дей-
ствием. Очевидно, что в этих 
условиях может работать толь-
ко человек, защитные детокси-
кационные системы у которо-
го должны функционировать 
на все 100%,  иначе работа в 
этих условиях может для него 
закончиться плачевно. Вывод 
стал очевиден — у лиц, кото-
рые хотели бы работать на 
нефтегазопромыслах (или в 
других экстремальных местах) 
нужно проводить полноцен-
ный  анализ генетических 
систем,  призванных защи-
щать наш организм от дей-
ствия потенциальных мута-
генных факторов. По суще-
ству эти люди должны иметь 
своеобразный «генетический 
паспорт», согласно которому у 
врача будет возможность сде-
лать заключение может или не 
может данный человек рабо-
тать в этих экстремальных 
условиях. «К сожалению, ком-

пании, занимающиеся нефтя-
ной и газовой добычей,  не 
понимают выгодности гене-
тического обследования рабо-
чих. Превентивная «отбраков-
ка» работников, которые не 
смогут адаптироваться к усло-
виям нефтегазопромыслов 
существенно снизит затраты 
компании на их последующее 
лечение. В развитых индустри-
альных странах такая «селек-
ция» проводится повсеместно. 
В начале претендента тестиру-
ют  психологически (может ли 
он длительное время работать 
в маленьком замкнутом кол-
лективе  или нет), затем ана-
лизируют его устойчивость к 
неблагоприятным факторам 
конкретного производства и 
далее смотрят, стоит его брать 
или нет. Компания просчиты-
вает все возможные сценарии, 
т.к. отсутствие такого тестиро-
вания приведет к потере дохо-
дов компании», — говорит про-
фессор Ильинских.

Ученые разработали под-
ходы к созданию «генетиче-
ского паспорта», но препят-
ствием являются недостаточ-
ные финансовые возможности 
медицинских организаций в 
связи с большой стоимостью 
медико-генетического освиде-
тельствования. 

«Мы пошли по пути упро-
щения, — рассказывает Нико-
лай Ильинских. — Существу-
ют так называемые феноге-

нетические маркеры. Проще 
говоря, морфологические и 
физиологические особенно-
сти нашего организма. Нами 
были обследованы работни-
ки нефтегазопромыслов, кото-
рые на протяжении 10 лет и 
более успешно проработали 
в этих экстремальных усло-
виях без ущерба для здоро-
вья. Были определены основ-
ные феногенетические мар-
керы, которые характеризуют 
эту группу. Наряду с этим 
были обследованы те рабо-
чие, которые не смогли рабо-
тать в этих условиях и заболе-
ли. Был создан кластер фено-
генетических маркеров для 
«адаптантов» и «дезадаптан-
тов». Кроме феногенетических 
маркеров были определены 
социальные, психологические 
и этнические факторы, кото-
рые могут повлиять на способ-
ность данного человека адап-
тироваться к условиям нефте-
газопромыслов. К проведению 
исследований была привлече-
на профессор А.Е. Янковская – 
известный программист, зав. 
лабораторией интеллектуаль-
ных систем ТГАСУ. В настоя-
щее время наша группа заня-
та разработкой компьютерной 
гибридной интеллектуаль-
ной системы, которая  при-
звана соединить все резуль-
таты исследований воедино 
и позволит при обследовании 
рабочих нефтегазопромыслов 
давать научно обоснованную 
оценку состояния здоровья 
и наличие (или отсутствие) 
потенциальной возможно-
сти для данного человека без 
ущерба для здоровья рабо-
тать в конкретных экстре-
мальных условиях. Настоя-
щая работа была бы невозмож-
на без финансовой поддержки 
Федеральной целевой про-
граммы и грантов  РГНФ №99-
06-24002а/Т; 02-06-00014а; 
09-06-00837а; 13-06-709а; 
13-06-00094.

По словам руководителя 
исследования, основная рабо-
та, в которой участвуют сотруд-
ники кафедры биологии и гене-
тики и студенты продолжается.  
Недавно студенты лечебно-
го факультета Таюрский С.А, 
Бердов Г.В., Томилин В.А. и 
Мельник Д.Ю. опубликовали 
результаты цитогенетического 
обследования рабочих Мыль-
жинского газоконденсатно-
го месторожденния в  журнале 
«INNOVATIONS and SCIENCE», 
и уже имеются отклики отече-
ственных и зарубежных уче-
ных на эту публикацию.    
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СибГМУ и вся Россия 
В столице прошел Всероссийский слет студенческих отрядов

ШЕСТЬ ТЫСЯЧ  
В БОЙЦОВКАХ

Двухдневный слет собрал 
более шести тысяч предста-
вителей движения разных лет 
из 80 регионов России, стран 
СНГ и Балтии, а также рабо-
тодателей и органов госу-
дарственной власти. В числе 
делегатов были командир 
Томского областного студен-
ческого медицинского отря-
да «Астра» Татьяна Долгору-
кова и командир штаба ССО 
СибГМУ Алексей Филимонов, 
а также молодой ветеран ССО 
СибГМУ Алексей Емельянов.

На слете были подведены 
итоги работы студенческих 
отрядов в 2014 году, органи-
зованы «круглые столы» по 
направлениям деятельности 
отрядов и научно-практиче-
ская конференция, флешмоб, 
творческий конкурс, встречи 
с ветеранами отрядного дви-
жения. 

«У нас была насыщенная 
многодневная программа. 
Для каждого из направлений 
студенческих отрядов пред-
усмотрели специализирован-
ный «круглый стол» в про-
фильном министерстве. На 
одном из них мы обсужда-
ли вопрос о специфике меди-
цинских отрядов и строили 
планы на ближайшее пяти-
летие», — рассказала Татьяна 
Долгорукова.

Около памятника стройо-
трядам участники слета зало-
жили капсулу с напутствием 
будущему поколению, кото-
рое уже новые бойцы про-
читают через десять лет. 
Финальным мероприяти-
ем слета стал торжествен-
ный вечер в Государствен-
ном Кремлевском дворце, где 
были награждены лучшие 
отряды и участники движе-
ния. Сибирский федеральный 
округ стал одним из лучших, 
а сам Всероссийский слет сту-
денческих отрядов — самым 
масштабным мероприятием 
за новейшую историю отряд-
ного движения.

«Шесть тысяч человек – 
участников слета — это целая 
армия. Мы пообщались с 
представителями других 
медицинских университетов, 
узнали, как у них работают 
медицинские студотряды, и 

рассказали о своем опыте», — 
делится впечатлениями от 
грандиозного мероприятия 
Алексей Филимонов. 

БЫСТРЫМ ШАГОМ
Опыт у студотрядовцев 

медицинского университе-
та хотя и не очень большой, 
но разнообразный и впол-
не успешный. Штаба сту-
денческих отрядов Сиб-
ГМУ был создан в конце 2012 
года. В первый год набралось 
40 человек, которые снача-
ла работали в студенческих 
отрядах других вузовских 
штабов. В октябре 2013 года 
был создан единственный 
в Томской области студен-
ческий медицинский отряд 
«Астра». Его бойцы работа-
ют по двум основным направ-
лениям: проводят различ-
ные мероприятия с пациен-
тами стационаров (разносят 
газеты, показывают фильмы 
и т.п.) и трудятся в качестве 
младшего и среднего меди-
цинского персонала, а также 
помогают в организации 
крупных медицинских меро-
приятий — U–MED, Interplast, 
«Улыбка».

«Я очень рада видеть ребят, 
которые к нам приходят, — 
говорит командир «Астры» 
Татьяна Долгорукова. — Мно-
гие из них — отличники, 
активные, исполнительные, 
талантливые. А фронт рабо-
ты для них большой. В этом 
году впервые у нас появи-
лась возможность работать в 
Клиниках СибГМУ в течение 
года во внеучебное время. На 
лето мы планируем выезды в 

область: группа бойцов будет 
обслуживать районную боль-
ницу на вакантных местах 
санитаров».

В начале 2014 года в Сиб-
ГМУ был создан студенческий 
строительный отряд «Омез». 
Ребята занимались мелкими 
строительными и косметиче-
скими работами. Еще рань-
ше, в конце 2013-го, начал 
действовать благоустрои-
тельный студенческий отряд, 
бойцы которого убирают тер-
риторию города в местах, где 
не проходит техника. Коман-
диром этого сводного отря-
да, в который вошли студен-
ты разных вузов Томска, стал 
Алексей Филимонов. «За про-
шедший год было сформи-
ровано четыре полноценных 
студенческих отряда, есть 
потенциал развиваться даль-
ше», — уверен он. 

Говоря об этом, Алексей 
Филимонов, считает и отряд 
из 30 человек, который был 
создан в СибГМУ в июне 2014 
года для участия в ремонт-
ных работах в общежитиях 
СибГМУ. Бойцы СибГМУ тру-
дились по всем направлени-
ям деятельности движения: в 
составе педагогических отря-
дов работали вожатыми в 
детских лагерях, участвова-
ли в строительстве объектов 
в Томске, области и за преде-
лами региона, путешествова-
ли на поездах в качестве про-
водников, были горничными, 
официантами, грузчика-
ми, собирали чай и фундук в 
Краснодарском крае, обраба-
тывали рыбу в Петропавлов-
ске-Камчатском и на Сахали-

не. На счету стройотрядовцев 
СибГМУ — победы в творче-
ских конкурсах, благодарно-
сти от администрации Томска 
и Совета ректоров, участие в 
социальных акциях и суббот-
никах. Было о чем рассказать 
на Всероссийском слете. 

Организаторами слета 
выступили Министерство 
образования и науки РФ, 
молодежная общероссий-
ская общественная организа-
ция «Российские студенческие 
отряды», Московский авто-
мобильно-дорожный госу-
дарственный технический 
университет. Генеральный 
партнер слета — ОАО «Рос-
сети», партнерами выступи-
ли ГК «Росатом», ОАО «РЖД», 
ООО «Строительная ком-
пания Развития», Челябин-
ский областной студенческий 
отряд им. П.И. Сумина.

 Стройотрядов-
цы СибГМУ приняли 
участие во Всероссий-
ском слете студенческих 
отрядов, посвященном 
55-летию движения сту-
денческих отрядов и 
10-летию Российских 
студенческих отрядов. 

Олег Кузнецов, студент чет-
вертого курса медико-биоло-
гического факультета, один 
из резидентов Творческого 
Объединения «СПРУТ»: «Пер-
вое, что я сочинил – текст про-
стой песни в 10 лет. Лет до 15ти 
ходил в изостудию, но, когда ее 
бросил, понял, что без творче-
ства – никуда. И стал сочинять 
песни: когда ко мне приходи-
ла мысль, я ее сразу же запи-
сывал, хотя не каждая из них 
была привязана к музыке. Они 
обрели жизнь в виде стихотво-
рений. Сейчас у меня: 20 запи-
санных песен; клип на песню 
«СПРУТ — Первая остановка 
(совместно с Георгием Селива-
новым)», который 2 раза пока-
зывали по ТВ-2, тесно связан-
ный с медицинской темати-
кой; большой ассортимент не 
записанных песен и стихотво-
рений».

«Воспарив над Луной»

Полжизни моей, 
как сон туманный.
Полсна, каждый день, 
как реальность гуманная.

От этого всего 
Подсознание запутано

 осознанием, 
Что потеряна та грань 
Между образами двумя 
астральными,

Что в повседневности моей 
Присутствует повседневность 

чужая,
Что она, как и моя, 
Настоящая и фрактальная,

Что она тоже боится 
Пропасть в безызвестности, 
В глубине души, 
Тайно.

Пока под контролем она, 
Я, как небо спокойное, темное, 
с отблесками звездными. 
Но наступают и времена, 
Когда астероидами или коме-
тами смертоносными,

Она разносит планеты, 
Несмотря на крики и стоны ее 
населяющих,
Она впитывает галактиками 

в себя, 
Как черная дыра, информацию

Про то, как победить меня 
И возобладать над телом моим,
В то время, когда я ее энергию 
В целях благих использую...

О. Кузнецов

БЕЗ ТВОРЧЕСТВА — 
НИКУДА

Во	время	подготовки	номе-
ра	состоялась	отчетно-
выборная	конференции	
Вузовского	штаба	студен-
ческих	отрядов	СибГМУ.	По	
итогам	выборов	в	свои	пол-
номочия	вступили	новые	
руководители	штаба:	
Дмитрий Михалев	—	
командир	ВШСО	СибГМУ	
Татьяна Долгорукова	—	
заместитель	командира	
ВШСО	СибГМУ	
Елена Слепнева	—	
комиссар	ВШСО	СибГМУ	
Олег Ярков	—	
мастер	ВШСО	СибГМУ	
Сергей Ескин	—	
медик	ВШСО	СибГМУ	
Тимур Рахманов	—	
комендант	ВШСО	СибГМУ
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Двое наших в… слэме
Студенты СибГМУ принимают участие в соревнованиях Science Slam

ЧТО ТАКОЕ SCIENCE 
SLAM?

Science Slam — это междуна-
родный проект популяризации 
науки, конкурс молодых уче-
ных, представляющих на сцене 
результаты собственных иссле-
дований в ходе забавного и 
увлекательного шоу. У каждо-
го слэмера есть только десять 
минут, чтобы интересно и с 
юмором рассказать о своих 
научных достижениях и уди-
вить зрителей. Ограничений 
нет, участники могут исполь-
зовать все доступные средства 
выразительности: петь, танце-
вать, читать рэп, показывать 
пантомиму — насколько хва-
тит фантазии и способностей. 
Лучшего слэмера определяет 
публика при помощи аплодис-
ментов. 

Первый научный слэм состо-
ялся в Германии, в Дармштад-
те, в 2006 году. Затем про-
ект был организован сразу в 
нескольких немецких городах 
и сейчас проводится регуляр-
но в 20 из них. Получив попу-
лярность в Германии, сорев-
нования слэмеров прошли в 
Австрии, Швеции, Швейцарии, 
России и продолжают экспан-
сию, трансформируясь в целую 
сеть мероприятий. В каждой 
стране Science Slam развивает-
ся самостоятельно, междуна-
родная сеть проекта объеди-
няется только особенностями 
формата, которые организато-
ры соблюдают добровольно.

Первый Science Slam в Рос-
сии состоялся по инициативе 
Германо-российского форума 
в сентябре 2012 года на сцене 
Парка Горького в Москве: в 
научной битве сошлись рос-
сийские и немецкие ученые. 
Регулярно проводиться слэмы 
стали с апреля 2013 года, когда 
прошел первый Science Slam в 
Санкт-Петербурге. За несколь-
ко следующих месяцев слэм 
покорил Томск, Иваново и Ека-
теринбург. Организатор слэ-
мов в Германии Грегор Бюнинг 
принял участие в турне по рос-
сийским регионам, а лучшие 
российские слэмеры отправи-
лись в Берлин на русско-немец-
кий слэм.

В октябре 2013 года в Петер-
бурге состоялось мероприя-
тие, собравшее рекордное для 
России количество зрителей: 
в нем поучаствовали 672 чело-
века. В декабре 2013 года пер-
вый Science Slam был проведен 
в Самаре, 1 марта — в Тюмени. 
В Томске в апреле этого года 
прошел «круглый стол» для 
организаторов слэмов из Став-
рополя, Казани, Челябинска, 
Тюмени, Барнаула, Новосибир-
ска, Хабаровска. На следую-
щий день участники «круглого 
стола» увидели Sciеnce Slam на 
сцене томского ночного клуба. 
Развитие формата Science Slam 
в России продолжается. На 
ноябрь 2014 года запланиро-
ван четвертый русско-немец-
кий слэм.

Наиболее близким по духу 
Sciеnce Slam мероприятием 
является поэтический пое-
динок Poetry Slam, где поэты 
представляют свои произве-
дения на суд публики. Кроме 

того, слэмы имеют общие 
черты с такими форматами, 
как TED, Печа-Куча и стендап.

ИНФИЛЬТРАЦИЯ ЗИНО-
ФИЛИИ? ЭТО ПРОСТО!

«Доклад в рамках науч-
ной конференции — это одно, 
слэм — совсем другое, — рас-
суждает слэмер из СибГМУ, 
студент медико-биологи-
ческого факультета Сергей 
Крат. — В докладе мы исполь-
зуем сложные термины, такие 
как, например, «совокуп-
ность» или «корреляция». В 
Science Slam за это ругают, 
там «корреляция» становится 
«зависимостью», а «совокуп-
ность» — «сборищем». И это в 
лучшем случае…»

На региональном этапе 
Science Slam в Томске Сергей 
представит свое исследование, 
посвященное изучению моле-
кулярного механизма инфиль-
трации зинофилии в опухоле-
вой ткани при раке желудка. 
Рак желудка — это третье по 
частоте онкологическое забо-
левание у женщин и второе — 
у мужчин. При этом иногда 
наблюдается явление зинофи-
лии: клетки из крови, которые 
не должны находиться в рако-
вых областях, попадают туда. 
Несмотря на то, что такие слу-
чаи не единичны, явление 
вообще не исследовано уче-
ными. Вопрос заключается в 
том, повышают ли эти клет-
ки агрессивность опухоли или, 
наоборот, способствуют ее 
уменьшению…

Всего в финал конкурса 
прошли шесть слэмеров — из 
СибГМУ, ТПУ, ТГУ и ТГАСУ. 

Чтобы пройти на региональ-
ный этап, ребятам нужно было 
сделать видеозаявку, вкратце 
описать свое исследование и 
заполнить анкету. 

«Когда вливаешься в слэмер-
ское движение, чувствуется, 
что настроены все очень дру-
желюбно, — несмотря на кон-
куренцию, здесь царит общий 
командный дух, — говорит 
Сергей Крат. — Сначала мне 
было интересно победить 
и проявить себя лучше, чем 
остальные. Но сейчас я пони-
маю, что смысл в том, чтобы 
сделать интересное и краси-
вое шоу». 

Когда студент рассказал сво-
ему научному руководите-
лю про Science Slam и получил 
добро на участие, он не упо-
мянул, что мероприятие будет 
проходить в ночном клубе. 
Узнав об этом, научный руко-
водитель очень удивился, но 
самому слэмеру такой формат 
представления научной рабо-
ты уже не кажется странным. 

«Это прогрессивное и совре-
менное мероприятие, которое 
позволяет окунуться в мир 
науки. Возможно, у некото-
рых людей складывается впе-
чатление о науке как о чем-то 
запретном, слишком умном. А 
наукой занимаются обычные 
ребята, которые слушают мод-
ную музыку и любят повесе-
литься на вечеринках. Я рас-
сматриваю науку как обыч-
ную профессию — может 
быть, только более творче-
скую», — поделился мыслями 
Сергей.

КАКОГО ЦВЕТА СИНЕГ-
НОЙНАЯ ПАЛОЧКА?

Второй слэмер, который 
принимает участие в турни-
ре, представляя СибГМУ, — 
это еще один студент медико-
биологического факультета, 
Артем Ефиц. 

«Это будет нечто среднее 
между стендапом и выступле-
нием на научной конферен-
ции, — считает Артем. — С 
одной стороны, это не КВН — 
смысл не в том, чтобы сме-
шить людей, а чтобы доступно 
объяснить смысл и значение 
наших исследований. С дру-
гой стороны — это не конфе-
ренция, и нам нужно избегать 
любой «зауми», которая будет 
непонятна зрителям и заста-
вит их скучать». 

У Артема Ефица, как и у Сер-
гея, задача не из простых, 

ведь его исследование тоже 
посвящено сложной пробле-
ме. Оно называется «Антибио-
тико-резистентность штам-
мов синегнойной палочки и 
их способность синтезу пиг-
ментов». Синегнойная палоч-
ка — один из многочисленных 
микроорганизмов, которые 
окружают человека постоян-
но. В нормальных условиях 
эта палочка не создает ника-
ких проблем, но, когда у чело-
века снижается иммунитет (он 
болеет или, например, недав-
но перенес на операцию), она 
может стать причиной забо-
леваний дыхательных путей 
или других органов. Одним из 
диагностических признаков, 
который помогает обнаружить 
синегнойную палочку, являет-
ся пигмент, который она выде-
ляет. Пигмент может быть 
сине-зеленым, красным, встре-
чаются и бесцветные штаммы. 
Исследователям стало инте-
ресно, как все разновидно-
сти реагируют на антибиоти-
ки. В результате выяснилось, 
что штаммы, которые выделя-
ют пигмент, менее устойчивы 
к антибиотикам, чем бесцвет-
ные…

А теперь вспомним о слэме и 
зададимся вопросом: ну, и как 
ту избежать «заумных» слов?

«Для подготовки к фина-
лу нам организовали встре-
чи с тренерами по оратор-
скому искусству, а также по 
оценке выступлений и пре-
зентаций, — улыбается Артем 
Ефиц. — Еще рассказали, как 
использовать в выступлении 
некоторые «фишки», запугать, 
«заинтриговать» аудиторию, 
как двигаться, как смотреть на 
зрителей и многое другое». 

Артем подтвердил слова сво-
его однокашника-соперника 
Сергея Крата: он тоже не вос-
принимает других участни-
ков слэма как конкурентов. «У 
меня даже есть своя любими-
ца — преподавательница из 
ТГАСУ. Она расскажет про уни-
кальные методы строитель-
ства, производства бетона. Я 
всей душой за нее болею», — 
говорит Артем.

Ну, а мы болеем за наших. 
Ведь победителям региональ-
ного этапа Science Slam пред-
ставится возможность поу-
частвовать в слэме на всерос-
сийском и международном 
уровне. Вперед, Сергей и 
Артем, отважные слэмеры! 

 Если вы моло-
дой исследователь и 
еще ничего не слыша-
ли о Science Slam, то сей-
час самое время поду-
мать о том, можете ли 
вы весело и доступно 
рассказать о своей рабо-
те широкой и неподго-
товленной публике. А 
увидеть набирающие 
популярность молодеж-
ные научные соревнова-
ния собственными гла-
зами можно, посетив 
региональный Science 
Slam, который ежегод-
но проходит в Томске. В 
этом году финалиста-
ми стали двое студентов 
СибГМУ — Артем Ефиц и 
Сергей Крат.    

Артем ЕфицСергей Крат


